

LA PROVINCIA

PERIODICO LIBERAL CONSERVADOR

AÑO II

Precios de suscripcion.
En Castellon.—Un mes, 3 rs.—Tres meses, 9.
Fuera.—Tres meses, 10 rs.—Sis meses, 20.
Estranjero y Ultramar.—Los últimos precios
con el aumento que el timbre reclame.
REDACCION Y ADMINISTRACION. Medio, 53, bajos

Jueves 28 de abril de 1881

Se publica los jueves y domingos de
cada semana

Anuncios.

Los suscritores.—En la cuarta página, 5 céntimos de peseta línea. Remitidos, á precios convencionales. Defunciones y aniversarios, 0 rs. uno.
Los no suscritores.—En la cuarta página, 10 céntimos de peseta línea. Remitidos, á 1 rl. línea defunciones y aniversarios, 1 rs. uno.

Núm. 85



MÁQUINAS

PARA COSER

á 10 rs. semanales

sin aumento ni adelanto alguno

ENMEDIO, 33

CASTELLON

PETRÓLEO

MAS BARATO QUE EN VALENCIA.

(Véase en la cuarta plana.)

Sr. Director de LA PROVINCIA.

Muy señor mio y amigo: Pasan los tiempos, y de cada dia me afirmo más en la creencia de que el actual presidente del supuesto comité constitucional, no tansolo es una perturbacion para el desarrollo de la política sagastina, sino que ha llegado á ser ya su mayor peligro. De tal suerte, que no parece sino que su gestura está hecha de encargo por nuestros más crueles enemigos. Porque, dígame sino: ¿Era posible que si el Sr. Viciano reuniese las superiores condiciones de inteligencia, aptitud, flexibilidad de carácter y dón de gentes que se necesita para dirigir un partido, no se hubiesen aunado más voluntades, estinguido odios, y superado la fecunda política de estudiada benevolencia á la estéril é ineficaz de rebuscada animadversión y de sistemáticas repulsiones? Los hombres públicos que tansolo viven dentro de estrechos y mezquinos ideales y no inspiran su conducta en amplios horizontes que muevan la opinion y dirijan las corrientes de su actividad hácia fines prácticos, que organicen y afirmen la existencia de los partidos, son una desgracia para los que los toleran, porque siempre serán fuente inagotable en cuyas tormentosas aguas irán tan solo á beber los sedientos de venganza y esterminio.

Y es, que no es la política un medio puesto al servicio de las pasiones para que estas sucien su instinguible ardor en las propias y punibles satisfacciones que engendran la persecucion del adversario; antes bien, son organismos que tienen la noble y levantada mision de inquirir en patriótica lucha los elevados fines del individuo y del Estado.

Pero aqui las cosas se entienden de otra manera, y olvidando estas verdades que son apogtemas poli-

ticos por pocos debidamente apreciados, se tuerce el sentido de ellas convirtiendo la fraccion constitucional, en vez de un partido gubernamental, en una especie de can Cerbero que guarde las puertas del poder. Y para estos oficios hay que reconocer que el Sr. Viciano tiene portentosas condiciones. Naturaleza especial la suya, reúne las violencias de un temperamento atrabiliario que le hace incompatible con los procedimientos de la dulzura y de la benevolencia. Su sér infinito lo llena todo, y, creyéndose superior á los demás, no se por qué maniobra tenebrosa se funden en su espíritu los desvarios y deslumbramientos que dá el mando, con el vértigo y el alucinamiento de un tirano cuya férrea voluntad eleva á ley sus menues caprichos. Es un carácter oriental, especie de baja de tres colas cuyas más bellas aspiraciones consisten en rodearse de esclavos que ciegamente obedezcan sus ukases. ¡Misterios del destino!

Un error geográfico le ha hecho nacer en la Plana, clásica tierra de la libertad, cuando debía haber visto la luz allí donde la coyunda despótica ejerce su accion sobre las tribus asiáticas. De esta suerte, se ha verificado la ruda transicion de lo sério á lo caricato. Y fuera de su esfera propia, al Sr. Viciano le asfixia esa atmósfera de libertad que le rodea donde se someten á discusion y á razonada controversia, lo que él quisiera que fuesen decisiones inapelables de su ser endiosado. Así se explica el vacío que le rodea debido á la máquina neumática de su espíritu de rebeldia, siendo su propia obra el aislamiento en que vive y el haber sido negado tres veces por sus amigos y correligionarios.

Todo esto, Sr. Director, y aun mucho más dicen y afirman sus enemigos, pero V. en su claro juicio comprenderá que si de algo pican estas apreciaciones, es de sentido aposonamiento. ¡Tirano y atrabiliario el Sr. Viciano! ¡Qué solemne injusticia!

No hay flores más bellas en los jardines de la Arcadia, ni más dulce miel en los montes de Himeto, que las palabras que fluyen de su boca cual dulce licor que destila sabroso panal. Pensamientos salvadores, entusiasmos liberales, fraternidad pública, amor universal; hé aqui los incentivos que inflaman el alma del Sr. Viciano, y que pone al servicio del partido constitucional de esta provincia que, parodiando á Teruliano, puede esclamar: «ayer nacimos y hoy lo llenamos todo, vuestras casas, vuestras calles, vuestras plazas, vuestras reuniones y vuestros campos.»

Dispuesto al sacrificio, abdica con evangélica humildad sus más arraigadas opiniones y los estímulos de su amor propio, por suavizar asperezas, atraer voluntades y zurcir estagonismos; teniendo para todos una lágrima, un abrazo y un consuelo que anime y fortalezca al débil, al irresoluto y al pusilánime. Su corazón se estingue en las llamas de un amor infinito, y con los brazos abiertos esclama: venid á mi los que tenéis hambre y sed de libertad, los que no votasteis á Nuñez de Arce, los enemigos de Más y de Moros; venid, que yo conservo el arca santa del constitucionalismo, y la piscina cuyas aguas purifican á los tocados del pecado carlista y de narvaismo.

¿Qué el Sr. Viciano carece de flexibilidad! Hé aqui otra de las acusaciones que se formulan. ¿Puede esto en justicia decirse, á naturaleza que se ha amoldado y servido á los moderados y á los unionistas tan solo por llevar el concurso de su tolerancia y de su amor?

Si pues nada de lo que se supone es cierto, no cabe duda de que el Sr. Viciano es irremplazable en la presidencia del comité por las privilegiadas condiciones que le adornan y que tan solo la envidia puede negar.

Un constitucional.

Correo de Madrid.

El Sr. Pi y Margall saldrá muy pronto para Barcelona, donde se celebrará el gran meeting autonomista del 1.º al 8 de mayo proximo. A esta reunion asistirán varios ex-ministros y ex-diputados, y representaciones de la mayor parte de los comités del Principado.

Los pactistas esperan realizar la manifestacion federal mas numerosa que hasta ahora se ha celebrado en España.

De Barcelona el Sr. Pi irá á Valencia, donde se celebrará otro meeting ó banquete; despues regresará á Madrid y marchará otra vez á Sevilla á fin de mayo.

Es de advertir que el banquete de Valencia se verificara casi inmediatamente despues que el que se dara el dia 8 con asistencia del Sr. Figueras.

Como se vé, la reconciliacion se hace cada dia mas difícil, á pesar de los esfuerzos que están realizando algunas personas.

—Los periódicos de la América del Sur, últimamente recibidos, publican este telegrama, que nadie le ha dado crédito, por ser un canard de primera fuerza:

«Lisboa 21 de marzo.—Un telegrama denuncia la muerte de D. Carlos Maria de los Dolores (duque de Madrid, nacido en 1848).»

—En Túnez se han prohibido los grupos de más de cuatro personas, bajo la pena de 400 bastonazos, y se ha mandado cerrar los cafés moros á las nueve de la noche.

—El comandante general del apostadero de la Habana, Sr. Beranger, saldrá mañana de aquel punto con direccion á la Península.

—Ayer tarde, al regresar los reyes de la Salve de Atocha, un niño de unos doce años de edad que repartía prospectos de un comercio en la Carrera de San Jerónimo, y estaba jugando con otros, arrojó unos cuantos, hechos un lío, al carruaje de SS. MM.

Detenido en el acto, fué llevado á la prevencion, donde declaró que los otros niños le dijeron que lo hiciera así, lo cual ejecutó creyendo que los reyes leerían los prospectos y harían algun gasto en el comercio. Poco despues fué puesto en libertad.

—Algunos periódicos insinúan si en el último Consejo de ministros se trató algo del Manifiesto del Sr. Cstelar, y de las últimas frases con que termina. Segun nuestras noticias nada de esto se ha tratado; pero es verdad que al gobierno no gustan los ataques de cierto género que se vienen dirigiendo á la institucion monárquica.

—El hecho de ser llevado á los tribunales *El Demócrata*, lo han visto con bastante imposibilidad sus otros colegas en democracia. Pero es indudable que esta resolucioin marca en el gobierno como una etapa nueva; y es la de no consentir en manera alguna los extravios de la prensa. Un artículo que publica *La Iberia*, indica también que al gobierno principia á preocupar esto.

—Los periódicos del Brasil refieren un acto de crueldad de un propietario de esclavos, que afortunadamente ya parece inconcebible en nuestros tiempos.

Escapóse de las posesiones de dicho sujeto un negro cimarron, y fué aquel capaz de lanzar sus perros en persecucion del fugitivo, que fué alcanzado y literalmente destrozado por los animales, muriendo en medio de terribles sufrimientos.

—La *Gaceta* publica una circular de la direccion general de Administracion local, facultando á los gobernadores para que autoricen interinamente la recaudacion de los arbitrios que los ayuntamientos hayan solicitado ó soliciten para cubrir el déficit resultante en sus presupuestos para el próximo año económico, siempre que las propuestas de dichos arbitrios se atemperen á las instrucciones contenidas en la circular de la direccion general de Administracion local de 6 de mayo último, y recaiga acerca de las mismas informe favorable de la Administracion económica; advirtiendo que su facultad queda limitada únicamente á los arbitrios sobre artículos de comer, beber y arder, y que en el caso de concederla, deberá dar cuenta al ministerio, con remision del expediente en el preciso término de tres dias.

—Asegura nuestro colega *El Tiempo* que no solo han sido declarados cesantes cinco empleados de la administracion económica, en pleno periodo electoral, sino que á estas cesantias han seguido las de doce estanquero.

En estos asuntos, lo malo es empezar.

Una vez cerrado el libro de la ley, pueden firmarse todas las cesantías y nombramientos que para fines electorales hagan falta.

—Ayer llegó a Madrid una comisión de los constitucionales valencianos que reconocen por jefe al Sr. Villarroya, y anteayer llegó otra de los capdeponistas. Ambas vienen a quejarse una de otra. «Por lo visto, dice *La Correspondencia*, la unión de dichos elementos, que se creyó duraría algún tiempo, ha muerto en flor.»

Nosotros no nos hemos equivocado. Desde que hace años tuvo el Sr. Sagasta necesidad de ir a Valencia y pronunciar allí su célebre parábola del haz de varas, no parece sino que cada constitucional valenciano ha cogido una para aporrear a su vecino.

—El ilustre hombre político Sr. Romero Robledo, ha sido objeto en Antequera de un recibimiento como no recuerdan otro los que lo presenciaron, según refiere el corresponsal del *Cronista*. Más de 200 personas salieron a esperarle hasta Bobadilla, porque más no cabían en el tren; y allí le esperaban también comisiones de Málaga, Granada, Loja, Archidona, Alora y otros pueblos.

Al llegar a Antequera el distinguido ex-ministro, más de 14000 almas se habían agrupado alrededor de la estación y le victoreaban sin cesar. El comercio cerró las tiendas, las fábricas suspendieron sus trabajos, y los labradores dejaron sus faenas para seguir a caballo su carruaje formando escolta. El acompañamiento de carruajes pasaba de ciento, se echaron las campanas a vuelo y se cubrió de flores el camino y literalmente la carretela que ocupaba la virtuosa esposa del Sr. Romero Robledo.

Parece que entre los vivos que se repitieron más fué el de *Viva nuestro futuro diputado!*

—Una comisión de federales, de que formaban parte los Sres. Bonot y Armentia, han visto al Sr. Abascal, para interesarle por varios correligionarios de aquellos, que continúan en apresidio.

La moral independiente y los nihilistas.

Escriben de Alemania á *Le Nord* de Bruselas:

«Decía días pasados que la instrucción despojada de todo elemento religioso había contribuido particularmente á formar *nihilistas*, hombres y mujeres, y añadía que las escuelas sin Dios y la moral independiente que vá á darnos la república nos preparaban émulos de los asesinos rusos. El *Vaterland* de Viena reproduce una cita de Tourguenieff que confirma plenamente este aserto.

El novelista Tourguenieff, *liberal* en toda la acepción de la palabra y desprovisto de toda fé religiosa, había seguido sus estudios en esa docta Berlín que el *Vaterland* llama con razón: «El criadero del liberalismo filosófico.» Sabía, pues, muy bien lo que es el hegelianismo y á lo que conduce la absorción de todo en el Estado y la subordinación de toda ley moral á la *legalidad*, siendo el primero que puso de moda la palabra *nihilismo*. Hé aquí el pasaje de su novela *los padres y los hijos* que cita el *Vaterland*:

Se habla del héroe de la obra, y uno pregunta:

- ¿Qué es, pues, Bazaroff?
- Un nihilista.
- ¿Cómo decis? preguntó el padre.
- Un nihilista, repitió Arkad.
- ¿Un nihilista! dijo Kersanoff; esta palabra se deriva sin duda, en cuanto puedo creer, del latín, *nihil*, nada, y querrá decir un hombre que... no se inclina ante nada.

—Eso quiere decir, replicó Arkad, un

hombre que mira todas las cosas bajo el punto de vista de la crítica.

—¿No es lo mismo? preguntó el tío.
—No enteramente. *Un nihilista es un hombre que no se inclina ante ninguna autoridad y no reconoce ningún principio sin haberlo demostrado por respectado que sea.*

Si, en nuestro tiempo teníamos hegelianos; ¿ahora los llaman nihilistas?

Sabido es que toda la teoría del Estado moderno, omnipotente y sin Dios, procede del hegelianismo, pero pueden compararse además los pasajes que he subrayado con los principios que sirven de base, á la instrucción oficial y obligatoria. El nihilismo no es en verdad más que la moral independiente puesta en acción.

El famoso Herten ha dado otra definición que en nada contradice á la que precede. El nihilismo, dice, es la independencia absoluta de las nociones establecidas, de todos los embarazos y de todos los obstáculos hereditarios que entorpecen la moral progresiva de la razón occidental poniéndole trabas.»

¿En qué se distingue el radicalismo de ese nihilismo?

La fé del padre es un «embarazo hereditario» para el hijo; toda religión proporcional «nociones establecidas.» La moral independiente no conoce obstáculos, y en un punto bien preparado sienta como Bakunine:

«Destrucción de todos los Estados, aniquilamiento de la civilización burguesa y organización de abajo arriba por medio de asociaciones libres. Organización de las masas populares de toda la humanidad después de su emancipación; establecimiento de un mundo nuevo.»

La moral independiente es esencialmente *subjetiva*, y por lo tanto nada tiene que contestar á esto. Cada cual se hace su regla y escoge un ideal. El de los nihilistas es embarazoso no solo para los príncipes, sino también para muchos transeúntes que no tienen más culpa que la de estar allí cuando revientan las bombas y las minas, pero apenas tienen derecho para enfadarse los verdaderos partidarios del *pensamiento libre*.»

Estado de los campos.

En la dirección general de Agricultura se han recibido los siguientes telegramas referentes al estado de los campos:

Leon 22.—Continúan las lluvias perjudicando notablemente las cosechas.

Logroño 21.—El ganado bien. El tiempo cubierto, el mercado normal.

Segovia 21.—El tiempo continúa lluvioso y las operaciones del campo como la semana anterior.

La ganadería sin novedad.

Jaen 21.—El Estado sanitario de los ganados bueno.

Oviedo 21.—El tiempo sigue frío y lluvioso, no favoreciendo en gran parte la sementera del maíz. Animación en los mercados. Los ganados, en estado igual que en la semana anterior.

Ciudad-Real 21.—Continúa la escarcha en los sembrados con tiempo lluvioso.

Almería 21.—Grandes variaciones atmosféricas y alguna lluvia. El estado de las cosechas aun cuando satisfactorio, no lo es en general, pues en algunas localidades en que los vientos han sido frecuentes, se siente notable falta de humedad, y sin ella quedarán los sembrados en malísimo estado. La ganadería sin novedad.

Orense 21.—Las siembras de primavera se ejecutan en buenas condiciones. El estado de las siembras regular. El ganado sin novedad.

Granada 21.—Las siembras se resienten cada vez más de las excesivas lluvias. La epizootia glosopeda vá en descenso.

Bilbao 21.—El ganado bueno. El mercado bien. Transacciones regulares. Tendencia á la baja en el ganado vacuno.»

Boletín demográfico-sanitario.

Hemos tenido el gusto de recibir el interesante Boletín demográfico correspondiente al mes de febrero, que publica la dirección de Beneficencia y Sanidad, al cual vienen unidos dos mapas de la Península, en los cuales puede apreciarse al golpe de vista cuáles son aquellas provincias en que han ocurrido más ó ménos nacimientos ó defunciones en los tres grados de máximo, medio y mínimo, en el segundo semestre del año anterior.

El total de nacimientos ocurridos durante el mes de febrero del año actual, asciende á 45,796, y responde á una proporción de 2,741 por mil de habitantes.

Las provincias en que más número proporcional de nacimientos han tenido lugar son las de Palencia, Córdoba y Sevilla, y las en que ha sido mayor la cifra absoluta, fueron las de Sevilla, Barcelona y Madrid.

De los 45,796 nacimientos, 23,694 fueron varones y 22,102 hembras, siendo legítimos 43,458 y 2,338 ilegítimos.

Las defunciones en el mismo mes ascendieron á 29,955, que representa el 1'791 por mil, apareciendo las provincias de Madrid, Palencia y Alava con mayor número proporcional y las de Segovia y Huelva como las inferiores en mortalidad.

Las enfermedades agudas de los órganos respiratorios han ocasionado 3,458 defunciones, 1,402 la apoplejía y 1,413 la tisis; por suicidio aparecieron 31, por accidente 279 y 50 por homicidio.

Durante el tiempo que abarca esta revista, es decir, desde el 31 de enero al 27 de febrero, ha llovido 22 días en Santiago, 21 en Laguardia y 20 en Pontevedra.

Correo extranjero.

FRANCIA Y TUNEZ.

La respuesta dada por el bey de Túnez á la nota diplomática del ministro de Negocios extranjeros franceses declinando toda responsabilidad y haciendo responsables á los franceses de lo que pudiera suceder si llegaban á entrar en el territorio tunecino, ha sentado muy mal en las regiones oficiales de la vecina República, hasta tal punto, que el gobierno ha dicho al bey y su ministro que los consideraría responsables personalmente de los desmanes que se cometieran con los extranjeros.

Esta determinación tan enérgica parece haber sido la causa de la orden que ayer anunciamos de que se cartigaría con pena de muerte cualquier atropello cometido contra los extranjeros.

Un telegrama de la Calle fechado el día 20 del actual, dice que el general Delebecque ha tomado el mando de tres brigadas concentradas en Oum-Theboul, El-Aoung Roumel-Soul.

También es digno de notarse la siguiente declaración que se ha obligado á firmar á los corresponsales que siguen las operaciones.

«Argel.—Columna expedicionaria del Este.—Declaración:

«Me comprometo por mi honor á no dar cuenta de ninguna información, ni por escrito ni por telégrafo, sin que antes sea revisada por el comandante de la columna expedicionaria ó de los oficiales que hayan sido designados con ese objeto. Reconozco que cualquiera falta que cometa en infracción de este compromiso me expone al rigor de las leyes militares: reconozco, además, que se me ha prevenido de que si el periódico para quien escribo publica noticias de tal naturaleza que puedan servir á los adversarios de la Francia, será inmediatamente conducido al puerto de embarque más inmediato, y me será prohibida la estancia en Argel.»

Esta declaración ha parecido á algunos periodistas demasiado excesiva para una simple expedición contra los krumirs, pero todos han firmado contando con el tacto de los oficiales encargados de aplicar una me-

didá, que si había de ser aplicada con algún rigor, haría imposible el papel de corresponsal.

El mismo telegrama dice que todo el mundo está en la frontera, y se cree que la columna que éntre por el Medjerda avanzará por más territorio, pero que la columna que más se ha de batir es la que opere en la Calle; esta es la opinión de casi todos los militares.

Discurso de Gambetta.

Los periódicos de París recibidos ayer, insertan íntegro el discurso pronunciado por M. Gambetta en la solemne sesión del Congreso de la liga para la enseñanza, celebrada en el gran salón del Trocadero el día 22 del corriente, discurso notable por su forma literaria y por las importantes declaraciones que contiene, acerca del espíritu de aquella democracia.

Después de haber referido M. S. Macé el origen, progreso é importancia actual de aquella obra, se levantó M. Gambetta, empezando su discurso por elogiar la modestia y mérito de aquel fundador de una obra tan eminentemente nacional:

«Así, pues—dice—debemos rendirle un tributo de admiración, palabra prodigada ante el espectáculo de la fuerza triunfante, y que no se emplea legítima ni útilmente, sino cuando se dirige á aquellos bienhechores oscuros é infatigables que dotan á su país de una gran suma de inteligencia y de progreso, que la mayor parte de los conquistadores y que muchos gobernantes y hombres de Estado han sido impotentes para procurársela.»

Después de elogiar los fines de la asociación, dijo, entre otras cosas, los siguientes notables párrafos:

«Hacer la mejor política, la más eficaz, es, señores, ir en busca de los ignorantes, de los infelices á quienes faltan todos los medios de instrucción; ir lejos, á los sitios más recónditos, ir á las tinieblas á llevar la luz á los ignorantes que la buscan, y darles la inteligencia y el conocimiento de sus derechos y también de sus deberes.

Esto es hacer la política democrática, la política verdaderamente nacional, puesto que de hoy más existe entre la Francia y la república un lazo indisoluble que nada podrá romper. (Vivos aplausos).

Quiero significar que Francia y la República son hoy un mismo todo, por cuanto la República ha devuelto á la Francia su rango y su grandeza, y desde el momento que tendéis los colores nacionales en el techo de vuestra casa, habeis querido significar que todos los franceses son llamados á entrar en ella, puesto que todo el que se precie de patriota y de francés deseará colocarse bajo los tres colores que personifican la nación.

El sufragio universal es un derecho, antes de ser el ejercicio legal y regular de la razón cultivada.

Es indudable que el sufragio universal ha podido vacilar, ser arrastrado y sorprendido, como en la marcha de la humanidad hacia el progreso, ha habido sus eclipses y sus vacilaciones; pero también ha tenido sus grandezas.

Si el sufragio universal es el derecho en ejercicio, y no hay que dejar que digan que su principio y su valor dependen del estado intelectual del pueblo; por eso es preciso pedirlos que defendáis la instrucción, fundais escuelas, deis cursos y conferencias uniendo á los hombres por la instrucción é ilustrando cada día más el sufragio universal.

Enseñémonos mutuamente; tal es el deber, la misión, el fondo y la naturaleza de un gobierno y de una sociedad democrática. Recuerdo que Prudhon dijo: «Democracia equivale á demopedia, á saber, instrucción y enseñanza diaria y estensa.»

Prosiguiendo vuestra obra, y con razón

lo digo, no servís publicana, y casi plear la palabra esta palabra quiere (Grandes aplausos) no son elecciones jueces, jurados y

Es preciso insdarle la verdad; es preciso al programas y los tros. . . .

Estos esfuerzos ayer, y sin embargo por toda la Francia discípulos y maestros. Este recuerdo año 1000, cuando bajo el yugo sacés, asimismo, de tres de la actual cubrir nuestro país.

Porque nosotros símbolos ni categorías que una religión: tual de todos los más importante.

Pero cuando hante programa rá franco y positivo. Porque nada hoy tema de enseñanza instrucción universal yo no quiero aprender las m quiero decir es que lo mismo en su eficacia; que conveniente al de dedicar.

Hay también tocar en cuanto de la mujer.

Sin caer en ex bajo este punto ducir reformas dan á la mujer, toda su competencia valer.»

El orador termino mundo que se indadero camino ideales de una n

Te

Lisboa 23.—E disponer que se terminación de hasta la frontera.

El periódico que el gobierno que la solución carril de Salamanca Duero.

Hablase del tel para el cargo ciario de Portugal.

En el lazaret dos casos de fie Marsella 23.—«Flora» y «Arri vuelta» y «Fav para hacerse á

Se prepara el la provincia de Paris 23.—Nun gun despacho de los franceses (costa de Túnez anunciando pa

Se sabe que grande entre l Túnez.

Berlin 23.—I gobierno por reunión que el partido progr

San Petersbu ha dado una ó tación en el im

lo digo, no servís á tal ó cual fracción republicana, y casi me causa vergüenza emplear la palabra republicano, porque hoy esta palabra quiere decir toda la Francia. (Grandes aplausos). Lo que vais á hacer no son elecciones, son electores, es decir, jueces, jurados y hombres libres.

Es preciso instruir á este país á fin de darle la verdadera sávia intelectual y moral; es preciso abrir escuelas, rehacer los programas y los métodos y formar maestros.

Estos esfuerzos no datan más que de ayer, y sin embargo ya se vé levantarse por toda la Francia un gran número de discípulos y maestros. Se diría, y permitidme este recuerdo, que así como el año 1000, cuando la Europa se inclinaba bajo el yugo sacerdotal, se llenaba de iglesias, asimismo, después de nuestros desastres de la actualidad, nosotros vamos á cubrir nuestro país de escuelas. (Aplausos).

Porque nosotros no tenemos dogmas, ni símbolos ni catecismos; no tenemos más que una religión: la de la cultura intelectual de todos los franceses; esta es la carga más importante del Estado.

Pero cuando hayáis formulado ya semejante programa pedagógico, el camino será franco y posible para todos. ¿Por qué? Porque nada hoy más sencillo, con un sistema de enseñanza positivo, que dar una instrucción universal. Ya me comprendéis; yo no quiero decir que todo el mundo aprendiera las mismas cosas; lo que yo quiero decir es que á todos se les instruirá lo mismo en su esencia y no en sus ramificaciones; que se le dará la instrucción conveniente al arte ú oficio que se haya de dedicar.

Hay también un punto importante que tocar en cuanto se refiere á la educación de la mujer.

Sin caer en exageraciones, es cierto que bajo este punto de vista es preciso introducir reformas en nuestra legislación, que dan á la mujer, no solo su prestigio, sino toda su competencia y saber hacerlas valer.

El orador terminó aconsejando á todo el mundo que se instruyan, porque es el verdadero camino para llegar á conseguir los ideales de una república ordenada.

Telegramas.

Lisboa 23.—El gobierno portugués vá á disponer que se hagan los estudios para la terminación del ferro-carril del Duero hasta la frontera de España.

El periódico *El Comercio de Oporto* pide que el gobierno portugués intervenga para que la solución que ha de darse al ferro-carril de Salamanca sea favorable al del Duero.

Hablase del Sr. Antonio Serpa Pimentel para el cargo de ministro plenipotenciario de Portugal en Madrid.

En el lazareto de Lisboa han ocurrido dos casos de fiebre amarilla.

Marsella 23.—Las fragatas acorazadas «Flora» y «Armórica» y las corbetas «Revue» y «Favorita», están listas en Tolon para hacerse á la mar con rumbo á Argel.

Se prepara el envío de nuevas tropas á la provincia de Constantina.

Paris 23.—No se ha recibido aun ningún despacho oficial sobre el desembarco de los franceses en la isla de Tabarka (costa de Túnez) cuyo hecho se viene anunciando para hoy.

Se sabe que la efervescencia es muy grande entre las tribus de la regencia de Túnez.

Berlin 23.—La prensa liberal ataca al gobierno por haber disuelto la policía la reunión que celebró anteayer en Leipzig el partido progresista.

San Petersburgo 23.—El gobierno ruso ha dado una orden prohibiendo la importación en el imperio por el mar Negro y el

mar de Azof de cepas y sarmientos á fin de evitar que se introduzca la filoxera en los viñedos de Rusia.

Paris 23.—Se considera segura la elección del candidato republicano en la parcial que se verificará mañana en el departamento del Aube para cubrir una vacante de la Cámara de diputados.

La cuestión de Túnez sigue en el mismo estado.

Hay gran impaciencia para saber las noticias de las primeras operaciones.

El consejo superior de comercio, consultado al efecto por el ministro del ramo, está redactando el dictámen sobre algunos artículos de los aranceles de aduanas que deben ser sometidos á los gobiernos de España, Italia, Portugal y demás potencias con las cuales vá á negociar Francia nuevos tratados de comercio.

Lisboa 24.—Se desmiente oficialmente la noticia publicada ayer por algunos periódicos sobre la aparición de la fiebre amarilla en el lazareto de Lisboa.

Argel 24.—Las fuerzas de socorro enviadas en busca de los restos de la expedición del coronel Platens, no ha encontrado más que doca hombres.

Los demas, con Poveguin, habian muerto de hambre.

El total de personas que componían la expedición científica que se han salvado, asciende solamente á veinte.

Argel 24.—Procedentes de Italia se han desembarcado en Túnez cajas conteniendo armas y municiones.

Una parte de éstas últimas ha sido enviada á los krumirs.

El b-y de Túnez se ha negado de nuevo á mandar retirar el destacamento de soldados tunecinos que ocupa el fortin de la isla de Tabarka.

Cádiz 25.—El vapor-correo «Ciudad-Condal», procedente de la Habana y Puerto-Rico, ha llegado á este puerto sin novedad á las seis de la mañana de hoy lunes.

Conduce la correspondencia pública y de oficio y un gran número de pasajeros individuos del ejército.

Paris 25.—Los despachos recibidos esta madrugada de la Argelia dicen que á consecuencia del temporal que reina hace dos días, ha sido hasta ahora imposible operar el desembarco de las tropas destinadas á la ocupación de la isla de Tabarka.

Bona 25 (12-30 madrugada).—Se recibe en este momento la noticia oficial de que una columna mandada por el general Sorgerel, ha entrado en territorio de Túnez.

Esta noche ha acampado sobre el Ouled, situado á la mitad del camino entre la frontera y Kef.

Añade el despacho que nuestras tropas no han encontrado hasta ahora resistencia alguna, viéndose únicamente molestadas por las lluvias torrenciales, que hacen muy penosas las marchas, principalmente por ser muy resbaladizo el terreno hasta ahora recorrido.

Paris 25.—Se trata de mandar nuevas tropas á la Argelia para reforzar las guarniciones del interior.

Tan pronto como mejore el tiempo se verificará el desembarco en la isla de Tabarka.

Carece de fundamento la noticia dada por un periódico suizo de que Francia trate de formar un ejército de observación sobre la frontera de Italia.

Esta mañana debe marchar directamente á Argel la escuadra de instrucción del Mediterráneo.

Cronica local y provincial.

La otra noche fué maltratado y desarmado un agente de órden público, y no sabemos que la autoridad lo haya puesto en conocimiento del Juzgado: tambien la otra tarde en una reunión pública, se dieron vivas subversivos y el delegado de la autoridad los oyó, como si no significaran nada: ¿es que estamos en 1873?

La comision provincial en sesion de ayer acordó subastar el suministro de las especies de consumo que se necesiten en los establecimientos provinciales de beneficencia, durante el año económico de 1881 á 82.

Los constitucionales de esta ciudad á semejanza del cuchillo que vá á depositar sus huevos en extraño nido para que los empollen, tratan de buscar el nido de los republicanos para que al calor de estos nazcan sus concuñados, pero creemos que la clueta democrática no caerá en la trampa de robar la vida propia á sus hijos para darla á sus enemigos.

Animadas prometen estar en esta ciudad las elecciones para la renovación de los ayuntamientos. Todos los partidos, incluso el constitucional, se preparan al combate y esperan sacar triunfante de las urnas su respectiva candidatura. Creemos nosotros que á esta confianza obedece la ruptura de las inteligencias que se establecieron entre el partido republicano y los hombres de la situación. Y era natural que si estos últimos no consideraran absolutamente preciso para el triunfo de una candidatura constitucional, el apoyo y los votos de los republicanos, rechazaran toda coalición, que si entre las oposiciones de todos matices puede tener pretexto, no se comprende que puedan aceptar desde el poder los que alardean de ser partido serio, fuerte y respetable.

Hay, sin embargo, quien afirma saber, que la verdadera causa de la ruptura de las negociaciones entabladas obedece al disgusto que ha producido en elevadas regiones oficiales el que un partido que ejerce el poder, por la prerrogativa y en nombre del rey, acepte inteligencias y dé fuerzas á los enemigos de las monárquicas instituciones.

Ha pasado á informe de la comision permanente de la Diputación provincial, el expediente de competencia con el Juzgado del Mar de Valencia sobre cumplimiento de una cláusula de la concordia entre Nules y Burriana, que promovió este Gobierno de provincia en virtud de una real órden del ministerio de Fomento, y en el que aquel Juzgado se declaró incompetente, habiendo provocado su auto la Audiencia del Territorio. Parece que si era cierto lo que se decía de haber desistido el gobernador sin oír á la comision, se ha visto mejor lo que dispone la ley, y procura ahora cumplirse lo que esta dispone. Lo que no sabemos es qué términos hábiles se habrán encontrado para ello.

Transcurridos cincuenta dias desde que fué suspendido el Ayuntamiento de Albocácer, sin haber confirmado la superioridad la suspensión, con arreglo al artículo 190 debe volver de hecho y de derecho al ejercicio de sus funciones, y para ello ha sido requerido el interino que parece tiene tal afición á no dejar el puesto, que no ha re-ignado enseguida la jurisdicción como procedía y era de esperar de personas que blasonan de respetar las leyes: con lo que tenemos el caso de un ayuntamiento de hecho y de derecho que no funciona: no sabemos qué hará en vista de ello el Sr. Gobernador civil de la provincia.

En la imposibilidad de reproducir íntegra la R. O. de 14 de marzo último comunicada por el Excmo. Sr. Ministro de la Gobernación á sus delegados en provincias, relativas al ejercicio del derecho de cazar, de cuya soberana disposición se dió traslado á los jefes de la guardia civil para cuidar de su cumplimiento, copiamos dos de los párrafos de dicha R. O. que explican suficientemente el sentido y alcance de las disposiciones de la ley de caza, que no pueda en manera alguna atacar ni mermar lo más mínimo el sacratísimo derecho de propiedad.

Dice así: «Previene la disposición 4.ª de las generales establecidas en la ley de 10 de Enero de 1879 que los Gobernadores de provincia tienen obligación de publicar quince dias antes de empezar y concluir el tiempo de la veda edictos recordando el cumplimiento de aquella; y al llamar V. S. este deber, que no por haberse dilatado durante algunos dias puede continuar en el olvido, sera conveniente que estudie las costumbres de la provincia de su mando en materia de caza, á fin de hacer aplicación de los artículos de la ley más adecuados para corregir los abusos que en la época de la veda se cometen, ya al amparo del derecho que aquella reconoce á los propietarios para cazar y conceder licencias en sus terrenos acotados, ya abuscando de la tolerancia de la Guardia civil, encargada del cumplimiento de la ley en todas sus disposiciones, y principalmente en las relativas á caza sin contemplaciones de licencias de uso de armas y de caza.

La de perdiz con reclamo macho en la época presente de las más desastrosas en sus efectos, y por lo mismo debe ser perseguida con mayor rigor. Nada hay más fácil para la Guardia civil, que por la estabilidad en las poblaciones que su organización permite, tiene medios de conocer personalmente á casi todos los cazadores de oficio ó de afición de su comarca respectiva, que el saber si hacen uso de la escopeta ó del reclamo en propiedad particular y con la competente licencia, ó si abusan de ellos para cazar en terrenos públicos ó en particulares sin permiso; y no es excusable por parte de los individuos de dicho benemérito Cuerpo la indiferencia con que se viene mirando este servicio y la falta de observancia en que se encuentra el art. 19 de la ley.»

Avisos oficiales.

Servicio de la plaza para el 28 de abril.

Parada y principal, Princesa. Gefe de día, D. Gabino Sampietro Ralla, coronel de Otumba.

Hospital y provisiones, segundo capitán del mismo cuerpo.—El comandante secretario, Baldomero Millan.

Boletín religioso.

Santos de hoy.—S. Prudencio, S. Vidal y S. Acacio. Santos de mañana.—S. Pedro de Verona y S. Paulino.

ULTIMA HORA.

El texto del último telegrama sobre Joló es el siguiente:

«El Gobernador general de Filipinas al ministro de Ultramar:

«Por un vapor llegado de Joló sé que se ha proclamado al hijo primogénito del Sultan difunto, segun voluntad de su padre siendo acatado por los principes y los vasallos.

«La viuda y el nuevo Sultan solicitan de S. M. el rey su reconocimiento, acatando sumisos y agradecidos los tratados, y prometiéndole castigar cualquiera ranchería rebelde.»

—El Gobierno, segun *La Correspondencia*, no trata de cambiar de criterio en lo relativo á delitos de Imprenta, sino que los tribunales persigan con entera libertad las infracciones del Código penal.

—*La Correspondencia* niega que haya disidencias en el seno del Gabinete, y especialmente por si los asuntos de Guerra son ó no son llevados al Consejo.

—Dice un periódico ministerial refiriéndose á la cuestión de *El Demócrata*:

«Pero el hecho es que, despues de mil y mil discusiones sobre el caso, viénesse á parar ó lo que nosotros hemos sostenido: á la necesidad de poner un limite ó línea divisoria á la propaganda de ciertas doctrinas.»

Lo que trasladamos á los demócratas para su satisfacción y benevolencias consiguientes.

—La anunciada combinacion de Gobernadores está no más que aplazada.

Se hará, y en ella serán incluidos muchos Gobernadores tan pronto como pasen las elecciones municipales.

CASTELLON:

IMPRESA DE FRANCISCO SEGARRA.

Medio, 53

